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                                                                    ПОДГОТОВИЛА ВОСПИТАТЕЛЬ 

                                                                       НОЧЕВКА МАРИНА ЮРЬЕВНА 



      Быть родителем – тяжелая работа, которую мамы и папы выполняют, 

зачастую не имея специальных навыков и подготовки. И если справиться с 

проблемами маленьких детей, которые возникают в семейном кругу, еще 

как-то получается, то сохранить рассудок и правильно среагировать на 

переживания ребенка, например, из-за отсутствия товарищей в детском саду, 

на улице или в школе иногда не выходит.       

Так, большинству родителей жизнь их чада кажется успешной и 

счастливой, когда сын или дочь в кругу друзей и близко общается со своими 

сверстниками. Но стоит услышать фразы «почему приятель со мной не 

водится», «никто не хочет со мной дружить», «не пойду на улицу, мне там 

грустно», как возникает чувство беспомощности и отчаянья, злости на 

других детей, их родителей и собственного ребенка, вплоть до 

самообвинений. Ведь детсадовская или школьная компания – это 

упрощенная модель общества и в ней отрабатывается навык 

взаимоотношений с окружающими, а реакция на ребенка сверстников 

формирует его представление о себе и отношение к своей личности. 

 

      Вместе с тем, перед тем, как делать выводы и предпринимать активные 

действия, стоит разобраться, что ребенок вкладывает в понятие «дружба», 

попытаться вникнуть, почему он не может занять желаемое положение в 

детском коллективе, найти себе товарища и/или поддержать с ним 

отношения. И решение этого вопроса требует огромной деликатности. 

 

     Что же такое дружба? Определений этому слову огромное множество. Но 

если обобщить их и применить к взаимоотношениям между детьми, то 

дружба – это близкие и добровольные отношения, являющиеся для ребенка 

источником эмоциональной поддержки и сопереживания. Впервые интерес к 

контакту с другими детьми возникает у 2–3-летнего ребенка, который скорее 

поделится совочком и ведерком со знакомым мальчиком или девочкой, чем с 

неизвестным ему, даст машинку и куклу сверстнику, а не взрослому. 

 

      Становясь старше, дети 3–6(7) лет будут дружить с теми, кто предложит 

поиграть со своими игрушками или угостит конфетами, не ябедничает, не 

плачет и не бьется. И так как практически треть дошкольников дружит с кем-

нибудь, слово «друг» прочно закрепляется в детском словаре на 3–5-м году 

жизни. Дружба для 3–6-летнего ребенка – это возможность ходить в гости, 

играть вместе, веселиться, защищать от обидчиков и жалеть друга, а также 

прощать товарища и извиняться перед ним. Вместе с тем практически все 

дружеские отношения в этот период строятся на принципе «добро – за добро, 

зло – за зло». 

 

      У ребенка проблемы с приобретением друзей могут возникнуть также и в 

связи с личностными (повышенная эмоциональность, замкнутость и 

застенчивость) и внешними особенностями (излишняя тучность, неприятные 



черты лица, особенности в развитии). И так как детская компания – довольно 

жестокое сообщество, то неспособный вписаться в группу безжалостно 

изгоняется. 

 

       Причина того, что ребенок не может найти себе друга или поддержать 

отношения с ним, нередко связывается и с тем, что современные дети чаще 

играют в одиночку и зачастую с компьютером. В результате как мальчики, 

так и девочки не знают простых способов знакомства, не могут проявить 

соучастие и сопереживание, высказать поддержку своему приятелю, что 

вместе с «неумением» разговаривать с ровесниками на их языке приводит к 

отторжению ребенка из среды сверстников. Далее из-за неудовлетворенности 

в общении он становится агрессивным, может свои проблемы скрывать под 

бравадой или шутовством или уйти в себя и впасть в депрессию. 

 

       Следует отметить, что не всегда ребенок и его родители виноваты в том, 

что определенные дети не могут найти себе друга в новом коллективе. 

Иногда работают пока малоизученные психологами механизмы взаимных 

симпатий и антипатий. Так, одни дети крайне привлекательны для 

ровесников, а другие, ничем не хуже их, – нет. Некоторые специалисты 

предполагают, что в основе избирательности лежит способность 

востребованных детей максимально удовлетворять социальные потребности 

своих сверстников. 

 

Определив причину возникшей проблемы, необходимо спокойно и 

ненавязчиво начинать исправлять положение, придерживаясь 

следующих правил: 

 

1. Давать ребенку возможность общаться с друзьями и его одногодками. 

Например, заинтересовывать занятиями в кружках или секциях, ходить 

в гости в те семьи, где есть дети, приглашать соседей-сверстников 

домой, устраивать детские праздники. 

 

2. Предоставлять детям возможность действовать самостоятельно, 

проявлять инициативу и свои способности. 

 

3. Помогать ребенку мириться с приятелями и стремиться как можно 

больше узнавать про них. 

 

4. Стараться качественно проводить время с ребенком, например 



играть, веселиться, шалить как бы «на равных». 

 

5. Учить ребенка открыто и спокойно высказывать собственное мнение, 

доказывать его, не повышая голоса, без истерик и обид. 

 

      Первоначально ребенку, расстроенному и столкнувшемуся с чем-то 

незнакомым, неожиданным и пугающим из-за отсутствия друзей, надо 

оказать эмоциональную поддержку. Зачастую каждый родитель делает при 

этом то, что может, ибо идеального решения нет ни у кого. Самое важное, 

что в сложной ситуации будет что-то сказано и нередко особого значения не 

имеет, какие это будут слова. Для ребенка главное, чтобы слова были 

произнесены, его «печаль» заговорила и перешла из разряда «трагедии» на 

менее болезненный уровень. 

 

       Сыну или дочери любого возраста важно почувствовать, что любящий 

взрослый готов его выслушать, признает его личностью, заслуживающей 

доверия, разделяет его горе, готов помочь и поддержать. «Я вижу, ты 

грустишь (злишься, боишься, обижаешься). Это действительно обидно – 

когда ребята не берут в игру (слышать насмешки, быть всегда одному на 

переменах и т.д.) Тебе хотелось бы, чтобы твои отношения с ребятами в 

классе складывались иначе». 

 

       Варианты слов, которые родители произнесут, могут быть различны. Но 

есть основные моменты, которые дети должны услышать. Во-первых, если 

приятель с ним(ней) «не водится», то это совсем не значит, что он/она не 

достоин любви. Во-вторых, каким бы он/она ни был, быть любимым всеми 

без исключения невозможно. В-третьих, и он/она сам(а) также кого-то 

принимает как друга, а кого-то игнорирует. В-четвертых, совместный анализ 

возможных причин конфликта. Возможно он/она напоминает своему 

приятелю кого-то, кого тот не любит, или он/она сделал(а) что-то, сам(а) того 

не желая, что не понравилось другу. И напоследок важно дать понять 

ребенку, что в любом случае свет клином не сошелся на этом приятеле. 

Стоит вместе с сыном или дочерью подумать, на кого он/она мог бы 

рассчитывать в своем классе, кто мог бы стать новым другом и где его найти. 

 

      Кроме оказания поддержки ребенку, попавшему в непростую ситуацию, 

надо пристальное внимание уделить системе взаимоотношений между 

взрослыми членами семьи, а также практикуемым способам воспитания. 

Большинство родителей живут сегодня слишком напряженной жизнью, и у 



них просто не остается сил для нормального общения с ребенком. От них 

требуется хорошо справляться со всеми своими многочисленными 

обязанностями: сюда входят и семья, и карьера, и многое другое. Поэтому у 

многих родителей нет энергии, терпения и желания, делать все, что 

требуется. И когда что-то упускается, то этим «чем-то» почти всегда 

оказывается жизнь семьи 

.     Подводя итог, отметим, что, несмотря на заявления некоторых 

исследователей о поверхности дружеских отношений в современном 

обществе, об отсутствии идеальной и глубокой дружбы, о вытеснении 

широкими приятельскими компаниями, основанными на общности 

развлечений, настоящего дружеского общения, наличие верных друзей все 

еще значимо для детей и взрослых. Правда, если ранее общение сверстников 

складывалось как бы само собой и не требовало вмешательства взрослого, то 

сегодня детей нужно специально учить. Но главное – начать, обучив своего 

ребенка быть преданным и надежным другом. 


